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MONTEVIDEO A JUGAR
Más de 40.000
personas visitaron
el Modelo Abierto

ECOCENTRO BUCEO
Cada vez más vecinas
y vecinos incorporan
el reciclaje a su vida

NUEVO SISTEMA DE RECOLECCIÓN

Una Montevideo
Más Verde es posible

Desde que la Intendencia tomó la decisión de rotar los 
contenedores y realizar diariamente la recolección de 

residuos en Pocitos, Punta Carretas y Villa Dolores se han 
producido muy buenos resultados. Se alcanzó un promedio de 
95% de contenedores levantados y los reclamos de limpieza a 

Montevideo Más Verde en Línea cayeron casi un 50%.
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proceso: “Nuestras líneas de ac-
ciones se vienen consolidando 
en lo que es la nueva estrate-
gia de limpieza, Montevideo Más 
Verde, que tiene cinco pilares de 
actuación: recolección diferen-
ciada y mejorada, limpieza urba-
na, fiscalización, valorización e 
inclusión social”.

El jerarca se detuvo sobre el 
primer punto, la recolección di-
ferenciada y mejorada, área en 
la que “el planteo que hace la 
Intendencia de Montevideo es 
poder generar el mejor sistema 
de recolección pensando en las 
características particulares del 
barrio. En el caso de la zona de 
Pocitos, Punta Carretas y Villa 
Dolores, generamos a partir del 

“Este es el camino”: la nueva 
estrategia de recolección da 
resultados muy positivos

MONTEVIDEO MÁS VERDE

La decisión de rotar los contenedores y utilizar diariamente los nuevos camiones de cajas 
desmontables hizo que en Punta Carretas, Pocitos y Villa Dolores haya un promedio de 95% 
de contenedores levantados, que supera el 88% existente en el resto de la ciudad.

C
omo parte de su es-
trategia Montevideo 
Más Verde, la Inten-
dencia está llevando 
adelante una serie de 

acciones cuyo objetivo es me-
jorar la realidad ambiental de la 
ciudad. Uno de los caminos que 
se escogió recorrer es identificar 
y aplicar el mejor sistema de re-
colección de residuos para cada 
lugar, considerando sus particu-
laridades. En ese sentido, el 25 
de mayo se puso en marcha un 
nuevo programa en Punta Ca-
rretas, Pocitos y Villa Dolores, 
barrios en los que comenzó un 
proceso de rotación de contene-
dores y se intensificó el sistema 
de recolección, que se realiza 
diariamente con los nuevos ca-

miones de cajas desmontables 
adquiridos por la comuna.

Durante sus primeras semanas 
de funcionamiento, la evaluación 
realizada ha arrojado muy bue-
nos resultados. Ignacio Lorenzo, 
director de la División Limpieza, 
manifestó: “Nuestra evaluación 
es sumamente positiva. Lo pri-
mero es que tenemos un control 
operacional, de resultado de la 
cantidad de contenedores pla-
nificados y recolectados, de un 
95%, en comparación con el 88% 
de promedio que hay en el resto 
de la ciudad”.

El nuevo sistema, que implica 
el pasaje de los camiones cada 
noche, ha disminuido conside-

rablemente el tiempo que los 
residuos pasan en el espacio 
público, lo que aplacó el impac-
to del hurgado en la zona. Pese 
a todo, el proceso está aún en 
etapa de ajustes y análisis, pues 
la evidencia recolectada permite 
tomar las decisiones más ade-
cuadas y efectivas. Sin embargo, 
los resultados registrados has-
ta el momento son sumamente 
alentadores.

“Un cambio adecuado”

Ignacio Lorenzo afirmó que, en 
base a lo visto hasta ahora, el 
que se está recorriendo es “el 
camino correcto”. Además, el 
director de Limpieza de la IM 
detalló cómo viene siendo el 
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25 de mayo una nueva forma 
de recolección, que estuvimos 
implementando desde entonces 
hasta el 11 de junio una rotación 
de contenedores que implicó 
pasar de una recolección cada 
48 horas a cada 24 horas. Todas 
las noches estamos pasando”.

Desde entonces, varias semanas 
han pasado en los que el siste-
ma ha estado activo. Dicho lapso 
ha permitido sacar las primeras 
conclusiones, que Lorenzo com-
partió: “En esta zona estamos 
trabajando permanentemente, 
haciendo la recolección tal cual 
estaba planificada, con números 
de un 95%. Eso nos da seguridad 

de que es un cambio adecuado. 
Por supuesto que seguimos mo-
nitoreando día a día, cada vez 
que el camión pasa de noche va 
tomando los datos en una pla-
nilla. Estamos haciendo ajustes 
permanentemente: por ejemplo, 
en 5 puntos de esta zona hici-
mos hace algunas semanas el 
ajuste de colocar algunos conte-
nedores que eran necesarios, o 
mover algunos que capaz esta-
ban más alejados. Eso es parte 
del proceso de trabajo”.

De puertas abiertas

Otro de los aspectos destacados 
por Lorenzo fue lo importante 

que ha resultado la participación 
para dar un paso adelante. Por 
un lado, se les solicitó a vecinas 
y vecinos de la zona que saquen 
sus residuos luego de las 19 ho-
ras, lo que contribuye a optimi-
zar la efectividad del proceso de 
recolección. Cada vez son más 
las personas que colaboran en 
ese sentido.

Por otra parte, a lo largo del 
camino se ha dado un fluido 
intercambio con el Concejo Mu-
nicipal, al que se le comunica-
ron las nuevas posiciones de 
los contenedores y se dieron 
instancias de consultas. Dicho 
ente expresó su conformidad 

para seguir avanzando en la es-
trategia ambiental. Al respecto, 
contó Lorenzo: “Tuvimos una re-
unión invitados por el equipo del 
Concejo Municipal, donde dimos 
detalles de este programa. Ade-
más, le enviamos la propuesta 
de rotación de estos tres circui-
tos en particular antes de lle-
varla a cabo para su evaluación. 
Nos dieron el ok para iniciar, y lo 
hicimos el 25 de mayo. En la re-
unión de evaluación, comparti-
mos la información positiva, que 
confirma que este es el camino 
correcto”.

Además, dejó en claro que “se-
guiremos trabajando con el Con-

cejo Municipal, con el Municipio, 
en lo que tiene que ver con la 
rotación de los demás circuitos. 
Pensando, según las caracterís-
ticas de cada barrio, la mejor so-
lución, la mejor herramienta en 
cada caso”.

De hecho, el plan es que Monte-
video Más Verde siga avanzando 
en esa zona del departamento. 
Al respecto, Lorenzo resumió: 
“Es una evaluación muy positi-
va, que deseamos continuar en 
el resto del Municipio CH. Ya en-
viamos al Concejo Vecinal una 
propuesta para trabajar con esta 
modalidad en otros circuitos del 
municipio”.

Lo que hay que saber
Se reubicaron contenedores para residuos mezclados en 
Pocitos, Punta Carretas y parte de Villa Dolores. Te suge-
rimos depositar los residuos todos los días a partir de las 
19.00 horas.

Datos abiertos
para todas y todos

No tires cenizas encendidas. Si ves 
humo o fuego, llamá al 911.

No coloques podas, escombros o 
residuos de gran tamaño.

No dejes residuos fuera del 
contenedor.

Para hacer un buen uso de los 
contenedores:

Con el fin de que la población 
tenga toda la información para 
obrar en consecuencia, la Inten-
dencia de Montevideo incluyó 
los datos disponible sobre el 
nuevo sistema de recolección 
en su sitio web. Accediendo 
a https://montevideo.gub.uy/
reubicacion-de-contenedo-
res-en-pocitos-punta-carre-
tas-y-parte-de-villa-dolores, las 
personas podrán ver los puntos 
exactos en que se encuentran 
todos los contenedores del área. 
Como ocurre con cada política 
de datos abiertos, los mismos 
son constantemente actuali-
zados para que siempre esté 
disponible la información en 
tiempo real.

95%

Punta Carretas,
Pocitos y Villa

Dolores

88%

Promedio

+19hs

Reubicación de contenedores en Pocitos, 
Punta Carretas y parte de Villa Dolores. Julio, 
2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.
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Reclamos de limpieza en Pocitos, 
Punta Carretas y Villa Dolores 
disminuyeron casi un 50%

ambiental, como por ejemplo la 
denuncia de contenedores des-
bordados o solicitudes de lim-
pieza en el entorno de los mis-
mos o la vía pública.

La recolección se realiza diaria-
mente con los nuevos camiones 
con cajas desmontables que 
incorporó la IM, dejando atrás 
los tiempos en los que esta se 
realizaba cada 48 horas. Las 
unidades empleadas son parte 
de la nueva flota de la comuna, 
que incluye 12 camiones reco-
lectores, 6 transportadores y 37 
cajas desmontables. Los prime-
ros vacían las cajas y los trans-
portadores las llevan al sitio de 
disposición final de residuos 
Felipe Cardoso. La que se viene 
realizando este año es la mayor 
inversión en limpieza y recolec-
ción de la historia.

U
na demostración 
del efecto positivo 
que está teniendo 
el nuevo sistema de 
recolección de re-

siduos en barrios como Punta 
Carretas, Pocitos y Villa Dolores 
es la disminución de reclamos 
vinculados a la limpieza que 
está recibiendo la Intendencia 
a través de Montevideo Más 
Verde en Línea.

Desde la implementación de 
esta estrategia, que incluye la 
reubicación de contenedores y 
camiones recolectores pasando 
con mayor frecuencia, se re-
dujeron un 50% las solicitudes 
que llegan desde esa zona de 
la ciudad al 092 250 260, el 
número a través del cual la co-
muna ofrece una serie de servi-
cios vinculados a su estrategia 

mayo (la fase previa a la inter-
vención), del 26 de mayo al 10 de 
junio (etapa inicial de la imple-
mentación de la rotación) y del 
11 de junio al 11 de julio (habiendo 
cumplido un mes de operación 
la rotación realizada, entendien-
do que el proceso continuaba en 
instancias de análisis y ajustes).
 
Lorenzo explicó: “¿Qué encon-
tramos?: primero, un comporta-
miento similar antes del cambio. 
Luego, un comportamiento dife-
renciado de esta zona en parti-
cular respecto al resto del CH y 
de Montevideo, en el cual hubo 
un incremento de reclamos en 
la primera semana del cambio, 
porque obviamente los vecinos 
no encontraban el contenedor 
por el cambio realizado. En ese 
período hubo un incremento del 
15%”. En comparación, el aumen-

Como consecuencia de la nueva estrategia de recolección que está llevando a cabo la 
Intendencia, la cantidad de reclamos recibidos por Montevideo Más Verde en Línea
(092 250 260) desde esa zona de la ciudad se redujeron considerablemente.

Analizando resultados

El tiempo transcurrido desde que 
el 25 de mayo se puso en marcha 
el nuevo sistema ha permitido 
analizar cómo han ido variando 
los datos con el paso de los días. 
“Hicimos un análisis basándonos 
en lo que ocurre cada vez que 
una vecina o vecino hace un re-
clamo vía WhatsApp al 092 250 
260”, explicó el director de la 
División Limpieza de la comuna, 
Ignacio Lorenzo. En dicho estudio 
se compararon las solicitudes 
realizadas por personas que vi-
ven en la zona en que se rotaron 
los contenedores respecto de las 
que habitan en el resto del Muni-
cipio Ch y las que lo hacen en el 
resto del departamento.

Se evaluaron tres períodos de 
tiempo: del 15 de abril al 25 de 
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to fue de 5.8% en el resto del 
CH y de 4.9% en el resto de la 
ciudad.

Con el paso de los días, el esce-
nario fue transformándose, y eso 
quedó claro al estudiar los datos 
arrojados tras un mes del cam-
bio en funcionamiento. “Ahora 
que el sistema ya está entrando 
en régimen, tenemos una caída 
de casi el 50% de reclamos de 
estos barrios respecto al resto 
de Montevideo”, explicó Lorenzo. 
Por todo esto, la IM considera 
que el camino transitado está 
teniendo resultados muy positi-
vos, y planea “darle continuidad 
en el resto del Municipio CH”, 
así como mantener la política 
de escoger el mejor mecanismo 
de recolección posible para cada 

zona de la ciudad de acuerdo a 
sus necesidades.

Así funciona Montevideo Más 
Verde en Línea

Es una herramienta fundamen-
tal de la estrategia ambiental 
que está llevando a cabo la In-
tendencia. Montevideo Más Ver-
de en Línea desempeña un pa-
pel clave para que cada vez más 
gente reconozca su rol crucial en 
la construcción de una ciudad 
más limpia, para la que resulta 
imprescindible que la comuna 
trabaje codo a codo con quienes 
habitan la ciudad. Tener un ce-
lular con WhatsApp es el único 
requisito para enviar un men-
saje al 092 250 260, que recibe 
y gestiona múltiples reclamos 

Hicimos 
un análisis 
basándonos en 
lo que ocurre 
cada vez que una 
vecina o vecino 
hace un reclamo 
vía WhatsApp al 
092 250 260”

vinculados a la limpieza en los 
espacios públicos.

A dicho número pueden hacer-
se solicitudes de limpieza de 
residuos en el entorno de con-
tenedores o en la vía pública, 
adherirse al servicio de bolsones 
o pedir el vaciado de estos, de-
nunciar el mal uso de contene-
dores o adherirse al programa 
de voluntarios ambientales Plan 
V, por citar algunos ejemplos.

Marta Garagorry, coordinadora 
de la Unidad Centro Operati-
vo Montevideo, explicó algunos 
detalles más: “Montevideo Más 
Verde en Línea es un camino in-
termedio entre disponibilizar la 
tecnología, pero teniendo siem-
pre una escala humana jugando 

un papel importante, que hace 
que tengas un trato especial y 
se puedan recalificar las inci-
dencias que se denuncian, por-
que a veces el lenguaje común 
no se ajusta totalmente al len-
guaje institucional a la hora de 
clasificar los trámites y condu-
cirlos. Sin lugar a dudas es un 
servicio que no tiene retorno. La 
respuesta de la gente ha sido 
muy positiva”.

cajas 
desmontables

Los primeros vacían las cajas y los 
transportadores las llevan al sitio de 
disposición final de residuos Felipe Cardoso.

camiones 
recolectores

transportadores

37 12 6

Solicitar el retiro de 
residuos de gran 
tamaño, podas y 
escombros.

Denunciar residuos 
fuera del contenedor 
(enviando foto y 
ubicación).

Unirte al servicio 
de bolsones para 
materiales reciclables.

092 250 260
Algunos servicios del



JULIO 2023 NÚMERO 112

Retiro de materiales reciclables del Ecocentro del barrio Buceo. Julio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Cada vez más gente recicla 
en el ecocentro de Buceo

Desde la División Limpieza de la 
comuna, Tania Azcarate explicó 
que “viene aumentando consi-
derablemente la recepción de 
vecinas y vecinos que llegan al 
ecocentro, y también el ingre-
so de los materiales. En estos 
últimos meses, por la crisis hí-
drica ha aumentado mucho el 
PET, que viene de los envases 
de bebidas; eso se triplicó en las 
últimas semanas, pero viene au-
mentando la cantidad en todos 
los materiales. El ecocentro ha 
tenido una muy buena recepción 
de la gente”.

El ecocentro recibe diferentes 
tipos de materiales reciclables 
y artículos en desuso, que lue-
go van a parar a las plantas de 
clasificación manual de la Inten-
dencia (tiene cuatro: La Paloma, 

E
l reciclaje juega un 
papel fundamental en 
la estrategia ambien-
tal de la Intendencia 
de Montevideo. Den-

tro de las múltiples vías para lle-
varlo a cabo (programa de bol-
sones, contenedores especiales 
en supermercados, contenedo-
res de calle anaranjados en el 
Municipio B, plantas de clasifi-
cación de residuos, entre otros), 
los ecocentros juegan un papel 
importante. Un claro ejemplo de 
ello lo ofrece el que se inauguró 
en el barrio Buceo en marzo de 
este año, ubicado en la calle To-
más Basañez  y Juan Golfarini. 
Desde entonces, ha ido multipli-
cándose la cantidad de perso-
nas que se acercan a llevar los 
materiales reciclables que des-
echan en su hogar.

lo que afortunadamente ocurre 
cada vez más.

Al respecto, Sebastián Baj-
sa, asesor en Planificación de 
Gestión de Residuos Sólidos 
de la IM, le dijo al Semanario 
ABC: “Hay diferentes escena-
rios. Está la persona que puede 
caminar algunas cuadras para 
llevar una bolsa de reciclables 
a un punto de recepción, y está 
también aquella a la que si no 
se lo ponés cómodo, no lo hace, 
y existe la persona a la que el 
tema no le interesa en absoluto. 
Por suerte, cada vez son más 
los primeros. El día que inaugu-
ramos el ecocentro del Buceo, 
por ejemplo, había una familia 
que empezó a debatir ahí qué 
cosas tenían que llevar a ese 
lugar. Se veía que estaban muy 

Inaugurado en marzo, está teniendo “una muy buena recepción de vecinas y vecinos”. 
Además de su valioso aporte ambiental, el establecimiento desempeña también un papel 
social importante al contar con exclasificadores entre sus trabajadores.

Durán, Géminis y Burgues), don-
de son clasificados y vendidos a 
la industria para reutilizarlos, o 
a programas como Montevideo 
Integra, donde los electrodo-
mésticos son valorizados y re-
cuperados para reinsetarlos en 
el mercado o, si esto no es posi-
ble, retirar los repuestos útiles y 
ponerlos a la venta.

En constante evolución

La participación de las personas 
para mejorar la realidad ambien-
tal de la ciudad es imprescindi-
ble. Si consideramos que más 
del 30% de los residuos genera-
dos en los hogares montevidea-
nos son materiales reciclables, 
salta a la vista la importancia de 
involucrarse incorporando prác-
ticas de reciclaje a la vida diaria, 

comprometidos con hacer todo 
bien, y afortunadamente cada 
vez hay más gente en esa mis-
ma situación”.

Además, consideró que “para 
generar ese cambio cultural 
que estamos construyendo es 
fundamental que la gente ten-
ga confianza en que si se toma 
el trabajo de separar algo y lle-
varlo por ejemplo al supermer-
cado, eso va a terminar siendo 
una botella nueva, por decir algo. 
Porque está el mito de que la 
Intendencia viene, levanta todo 
junto y lo lleva a enterrar. Esa 
percepción todavía existe en 
muchas personas. Tratamos de 
deconstruirla constantemente. 
Es bueno ser claro con el pro-
ceso y que la gente sepa que su 
esfuerzo es valorado”.
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¿Qué cosas se pueden 
llevar al ecocentro?

Electrónicos

celulares, computadoras, 
cartuchos de tinta, 
baterías, lámparas y tubos 
fluorescentes, etc.

Electrdomésticos

Electrodomésticos de 
pequeño y gran tamaño: 
microondas, batidoras, 
televisores, heladeras, etc.

Materiales
reciclables 

(limpios, secos y 
compactados): plásticos 
PET y PEAD, papel, cartón, 
metales y envases de vidrio.

Textiles

Ropa y calzado

Muebles
y colchones

Muebles y mobiliario 
doméstico: colchones, 
mesas, sillas, etc.

Otros
reciclables

Medicamentos vencidos 
y sus envases, pilas, 
baterias de litio, lámparas 
y tubos de mercurio

Escombros

Escombros limpios

Continuando esa línea, pro-
fundizó: “En los ecocentros, la 
gente cuando lleva algo lo pri-
mero que pregunta es ‘¿dónde 
termina esto?’. Lleva ropa o una 
tele y quiere saber. Cuando una 
persona lleva algo, se le toman 
los datos y demás. Eso se guar-
da un tiempo en el ecocentro 
y después termina yendo a un 
gestor. Montevideo Integra se 
lleva la tele, las bombitas van 
para otro lado, y así. Lo que que-
remos es que, cuando se da ese 
paso del econcentro a ese ges-
tor que va a ser quien le haga 
el tratamiento final, le llegue un 
mail a la persona que diga ‘el 
día de hoy, tu tele fue a tal lado’. 
Que haya un seguimiento, una 

trazabilidad, y la gente pueda 
consultarlo y disponga de toda 
la información”.

Un trabajo mejor

“Además de por el ambiente, 
esta acción es también por el 
trabajo”, dijo la intendenta Caro-
lina Cosse cuando fue inaugura-
do el ecocentro de Buceo. Esto 
se deba a que parte del personal 
son exclasificadoras y clasifica-
dores, lo que refleja el afán de 
inclusión y reconversión laboral 
que integran varias políticas de 
la Intendencia.

Para Sebastián Bajsa, ese ca-
pítulo “es súper importante en 

todo esto, y realmente resulta 
muy interesante. A mí en par-
ticular me motiva mucho más 
separar los residuos sabiendo 
que hay alguien que trabaja con 
eso, y es de orden dárselo en la 
mano. Son las reglas básicas de 
una sociedad: si otra persona 
trabaja con esto, no se lo tiro en 
un contenedor para que lo vaya 
a buscar”.

Sobre este camino que se está 
recorriendo, el entrevistado 
añadió: “Está ocurriendo que 
muchos clasificadores son re-
convertidos a otros puestos. Por 
ejemplo, las plantas de clasifi-
cación de la IM tienen alrededor 
de 10 años. Se dio un proceso 

bastante largo para llegar a las 
cooperativas de ex clasifica-
dores y clasificadoras que hoy 
tenemos trabajando, que toman 
un montón de decisiones. Cada 
una tiene su perfil de trabajo y 
sus proyecciones. Durante mu-
cho tiempo hubo un régimen de 
trabajo protegido, y había una 
ONG que hacía una coordinación 

del trabajo y los ayudaba hasta 
en temas de alfabetización. Ha 
sido un proceso en el que han 
ido ganando autonomía”.

Sin lugar a dudas, el ecocentro 
de Buceo es un claro ejemplo 
del inmenso potencial de las es-
trategias ambientales que está 
impulsando la Intendencia.

ECOCENTRO BUCEO
Ubicado en Tomás Basañez  y Juan Golfarini, el 
ecocentro de Buceo abre todos los días de la se-
mana. De lunes a viernes funciona de 8 a 20 horas, 
mientras que los fines de semana y los feriados 
laborables abre sus puertas de 10 a 18. Este amplio 
margen horario permite que todas las vecinas y 
vecinos tengan la posibilidad de utilizarlo.

Todo lo recibido 
es dispuesto de 
forma separada 
para facilitar 
la valorización 
que realizarán 
los gestores 
autorizados.

Ecocentro en el barrio Buceo. Mayo, 2023. Foto: Estefanía Muracciole / IM.



JULIO 2023 NÚMERO 112

de la comuna que acompaña las 
vacaciones de miles de niños y 
niñas en Montevideo. Rodríguez 
sostuvo que una de las grandes 
fortalezas del programa es la 
posibilidad de acercarle a las in-
fancias temáticas que, muchas 
veces al pensar las políticas pu-
blicas no tienen este alcance: “a 
través de la propuesta de juegos 
y las actividades lúdicas tene-
mos el desafío y la oportunidad 
de poner sobre la mesa temá-
ticas, dar a conocer programas, 
servicios que la IM lleva a cabo 
a las que las y los niños y sus 
familias pueden acercarse”

T
ras dos semanas de 
actividades concluyó 
otra edición de Mon-
tevideo a Jugar con 
rotundo éxito. Desde el 

sábado 8 de julio al domingo 16 
se desarrolló una agenda de acti-
vidades pensada para que niñas 
y niños disfruten sus vacaciones 
de invierno con propuestas ac-
cesibles, lúdicas y recreativas 
que incluyeron desde actividades 
deportivas, espectáculos musi-
cales, funciones de cine, teatro, 
circo, talleres, paseos, visitas 
guiadas y mucho más en diver-
sos espacios de la ciudad.

Si bien el programa ya esta ins-
taurado desde hace varios años, 

Montevideo a jugar en el Modelo Abierto. Julio, 2023. Foto: Ignacio Turell/IM

Más de 40 mil personas 
disfrutaron de Montevideo a 
Jugar en el Modelo Abierto

este 2023 la nueva edición de 
Montevideo a Jugar se concen-
tró mayoritariamente en el Mer-
cado Modelo, donde miles de 
personas pudieron disfrutar de 
las diferentes propuestas. 

En diálogo con el Semanario 
ABC, Lucia Rodríguez, directo-
ra de la Secretaría de Infancia, 
Adolescencia y Juventud expre-
só su alegría con el gran éxito de 
la propuesta donde más de 40 
mil personas circularon. “La ver-
dad que estamos muy contentos 
y contentas con la convocatoria, 
creemos que es una marca que 
esta instalada hoy en día y que 
año a año continua en expan-
sión”, sostuvo la entrevistada. 

"A través de la 
propuesta de juegos y 
las actividades lúdicas 
tenemos el desafío y la 
oportunidad de poner 
sobre la mesa temáticas, 
dar a conocer programas, 
servicios que la IM lleva 
a cabo a las que las y 
los niños y sus familias 
pueden acercarse". 

Miles de personas participaron de las propuestas lúdicas y recreativas 
que la comuna llevo a cabo estas vacaciones de julio. 

Acercar oportunidades a las 
infancias

A su vez, Rodríguez explicó que 
cada año el programa resulta un 
desafío ya que requiere de un 
gran piense de propuestas para 
las infancias de carácter “ac-
cesibles, gratuitas, de calidad, 
donde el centro sea el juego, 
habitar los espacios públicos a 
través de lo creativo”. La jerarca 
resaltó la gran labor conjunta y 
transversal entre las distintas 
áreas de la Intendencia que hizo 
posible esta nueva edición de 
Montevideo a Jugar.  

El programa de actividades ya 
se ha instalado como un clásico 
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Montevideo a jugar en el Modelo Abierto. Julio, 2023. Foto: Estefanìa Muracciole/IM

Montevideo a jugar en el Modelo Abierto. Julio, 2023. Foto: Ignacio Turell/IM

Montevideo a jugar en el Modelo Abierto. Julio, 2023. Foto: Estefanìa Muracciole/IM Montevideo a jugar en el Modelo Abierto. Julio, 2023. Foto: Ignasio Turell/IM

Montevideo a jugar en el Modelo Abierto. Julio, 2023. Foto: Ignasio Turell/IM
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El barrio 40 Semanas 
tiene un nuevo espacio 
público para disfrutar

Inauguración de plaza ubicada en el barrio 40 Semanas. Julio, 2023. Foto: Estefanía Muracciole / IM.

Q
ue se multipliquen 
los espacios públicos 
en los que la gen-
te pueda disfrutar y 
apropiarse de Mon-

tevideo es una de las búsquedas 
constantes de la Intendencia. 
Con esa premisa fue inaugura-
da “Las 40”, como las vecinas y 
vecinos del barrio 40 Semanas 
decidieron llamar al espacio que 
fue reacondicionado en los pa-
sajes Behering y 121.

En total, se trabajó en un área 
de 2600 metros cuadrados. No 
solo se construyó una cancha 
polifuncional, una calle perime-

tral para mejorar la conectividad 
de la zona y un espacio recrea-
tivo, sino que además se insta-
laron luminarias LED en todo el 
perímetro, se plantó suelo de 
pasto y se pusieron 16 árboles. 
Asimismo, se crearon rampas de 
accesibilidad, bancos de hormi-
gón y losetas para contener el 
suelo ante las lluvias. También 
se construyeron 60 metros de 
saneamiento para futuras casas 
en lotes vacante en la zona de 
la plaza.

“Hoy este proyecto se concre-
tó”, manifestó Carolina Cosse, 
quien contó que “la Intendencia 

de Montevideo acondicionó este 
espacio público en el barrio 40 
semanas. Realizamos una can-
cha polifuncional,  iluminación 
led, se parquizó  y se hizo una 
calle a nuevo. Además, se insta-
laron rampas para brindar acce-
sibilidad. Hay que seguir”.

“Vamos a llegar mucho más le-
jos”

Durante el discurso que brindó 
en la ceremonia inaugural, de la 
que participaron decenas de ve-
cinos de la zona y también la al-
caldesa del Municipio G, Leticia 
de Torres, así como el director 

“Las 40”, como lo bautizaron vecinas y vecinos, tiene iluminación LED, cancha 
polifuncional, bancos y rampas accesibles. Además, las obras incluyeron la realización 
de una calle a nuevo, saneamiento, rectificación de cunetas y pavimentación.

de la División Tierras y Hábitat, 
Sebastián Moreno, la intendenta 
Cosse destacó lo significativo 
que resulta en cada paso que da 
la comuna el trabajo colectivo 
con la comunidad. “La IM desde 
el primer momento definió: va-
mos a desplegar un plan de Apo-
yo Básico a la Ciudadanía, y no 
lo vamos a hacer solos, lo vamos 
a hacer con todos ustedes. Así 
hicimos este proyecto, incorpo-
ramos toda esta zona en el Plan 
Avanzar para que pueda haber 
realojos. Como en este proyecto 
ya incorporamos la disposición 
de saneamiento y ya están los 
proyectos de las viviendas en-

tregados al Ministerio para que 
pueda desarrollarse el realojo”, 
manifestó.

Luego, Cosse agregó: “Definimos 
hacer un espacio público acá, 
que además de juegos, ha inclui-
do el saneamiento de las vivien-
das que vendrán. Ha sido tam-
bién ese intercambio con todos 
los vecinos. Me parece que los 
barrios cuando se organizan es 
mucho más fácil trabajar para la 
IM, es más fácil saber qué pasa, 
es una manera más coordinada 
de trabajar, avanzamos más rá-
pidamente y vamos a llegar mu-
cho más lejos”.
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Inauguración de plaza ubicada en el barrio 40 Semanas. Julio, 2023. Foto: Estefanía Muracciole / IM.

Inauguración de plaza ubicada en el barrio 40 Semanas. Julio, 2023. Foto: Estefanía Muracciole / IM.

¿Qué 
incluyó 
la obra?

A ese método de trabajo tam-
bién se refirió Sebastián Mo-
reno, quien dijo: “Nosotros 
venimos acá, charlamos con 
ustedes, vemos cuáles son los 
problemas, en conjunto, vemos 
en conjunto que cosas habría 
que hacer. Y acá hay un mon-
tón de gente, de las coope-
rativas, de vecinos y vecinas. 
Hay muchísimas instituciones 
en la vuelta. Hay mucho para 
mejorar acá en el barrio. A mi 
me parece que esto está bue-
nísimo, porque es un puntapié, 
porque es mostrar ‘mirá que 
acá se puede’. Y se puede de-
cirlo, se puede hacer”.

 f 350 m2 de la nueva calle

 f 200 m2 de media cancha 
polifuncional con arco y protección 
de valla

 f 8 luminarias LED de alto 
rendimiento

 f 60 metros de saneamiento

 f 70 metros de rectificación de 
cuneta y construcción de sus cruces

 f 16 árboles

 f 1000 m2 de pasto plantado 
pavimentos peatonales y bancos

 f 4 rampas de recorrido accesible

"Inauguramos la Plaza de las 40 semanas. El 
barrio festejando es de las cosas más lindas 
que se puedan sentir. Hace tiempo era un 
basural. Y entonces hubo escucha, diálogo, 
propuesta, compromiso del barrio, hacer las 
cosas. Queda mucho por hacer pero vamos 
caminando".

Sebastián Moreno, director de Tierras y Hábitat.
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Intendenta Carolina Cosse recorre obras de restauración del museo Juan 
Manuel Blanes. Julio, 2023. Foto: Veronica Caballero /IM

Zona de juegos del museo Juan Manuel Blanes. Julio, 2023. Foto: Agustín Fernández /IM

Cafetería Petrona, museo Juan Manuel Blanes. Julio, 2023. Foto: Agustín Fernández /IM

Avanzan las obras del museo Blanes

A 
principios del 2021 
el museo Blanes fue 
seleccionado a nivel 
mundial por el Fondo 
del Embajador para 

la Preservación del Patrimonio 
Cultural, de Estados Unidos, 
para el financiamiento de las 
obras de conservación que se 
realizan en su edificio.

El museo recibió US$ 250.000 
para restaurar su acceso cen-
tral, las terrazas y la fachada 
principal, con el objetivo de 
resolver varias patologías edi-
licias que van desde hongos, 
líquenes y fisuras tanto en ba-
samento como en cornisas y 
elementos ornamentales.

A su vez, la Intendencia de 
Montevideo invirtió en otras 
mejoras del lugar. Con una su-
perficie total de 56 metros cua-
drados, su construcción implicó 
para la comuna una suma de 
$4.000.000 aproximadamente.

El pasado 13 de julio se inau-
guró Petrona, la nueva cafetería 
del museo a cargo de La Ver-
bena, un emprendimiento gas-
tronómico incubado en el Ce-
del Carrasco a través del cual 
la comuna refuerza su política 
de inclusión social mediante la 
generación de trabajo. Otro de 
los aportes fue la actualización 
y mejora del equipamiento de 

la zona de juegos con espacios 
para primera infancia, hamacas 
para edad escolar y propuestas 
accesibles.

Ante este significativo paso, la 
intendenta Carolina Cosse cele-
bró el progreso de las interven-
ciones: “Desde la Intendencia 
de Montevideo estamos reali-
zando obras de restauración del 
museo Blanes y se instaló una 
cafetería para brindar más ser-
vicios a visitantes. Este proyec-
to contó con el apoyo de la Em-
bajada de EE.UU para colaborar 
con la preservación de este 
monumento histórico nacional”.

Por su parte, la directora de 
Cultura de la IM, María Inés 
Obaldía, consideró: “No es sola-
mente un espacio de consumo 
abrir la cafetería. Está ubicada 
en un lugar que permite una 
mirada privilegiada sobre la ar-
quitectura del propio museo. Y a 
nivel internacional, la línea mu-
seística genera estos peque-
ños espacios donde el visitante 
puede tomar un café, hacer una 
pausa, tener un momento de 
tranquilidad para luego seguir 
disfrutando del parque”.

De este modo, uno de los mu-
seos más importantes de Mon-
tevideo sigue transformándose 
en un lugar cada vez más ami-
gable y atractivo.

Se inauguró Petrona, la nueva cafetería, y se mejoró la zona de juegos incluyendo 
propuestas accesibles. El proyecto de preservación del lugar, un monumento histórico 
nacional, cuenta con el apoyo de la Embajada de Estados Unidos.
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Taller de Cocina Uruguay en Sayago. Julio, 
2023. Foto: Estefanía Muracciole / IM.

*Tiempo de cocción: 15 minutos 
*Rendimiento: 6 porciones 
*Porción: 1 taza (250 ml)   
 

INGREDIENTES:

- Aceite: 4 cdas. 
- Cebolla: 1 unidad 
- Calabacín: 1 taza 
- Agua: 2 tazas 
- Leche descremada: 2 tazas 
- Brócoli: 1 unidad 
- Queso rallado: 1/4 taza 
- Pimienta: cantidad necesaria 
- Ajo: 2 dientes 
- Puerro: 1/2 unidad 

PROCEDIMIENTO: 

1 Lavar las verduras. Pelar y picar los 
vegetales. 

2 Cocinar en el agua el calabacín, 
puerro, la papa y la cebolla durante 
15 minutos. A los 10 minutos de 
cocción agregar el brócoli. 

3 Agregar el aceite y licuar. 
Incorporar el queso rallado y la leche 
y cocinar durante 5 minutos más. 

4 Condimentar.

Continúan 
los cursos 
básicos de 
alimentación

Uno de los principales 
caminos que recorre Cocina 
Uruguay para hacerle llegar 
a la gente su programa de 
educación alimentaria son 
los cursos gratuitos que cada 
semana recorren distintos 
puntos de Montevideo. Todas 
las instancias son libres y 
gratuitas, son llevadas adelante 
por cocineros y nutricionistas, 
y persiguen un objetivo claro: 
promover hábitos alimentarios 
saludables para mejorar la 
calidad de vida de las personas.

Durante julio, Casavalle, 
Sayago y Los Bulevares fueron 
algunos de los barrios que 
recibieron propuestas. Las 
mismas continuarán en los días 
venideros, ya que del martes 25 
al jueves 27 habrá dos cursos 
básicos de alimentación: uno 
en el Mercado Agrícola de 
Montevideo (MAM, uno de los 
lugres estables de la propuesta) 
y otro en el parque 7 hectáreas 
(General Da Costa y Ucrania). 
En ambos casos, serán de 9.30 
a 12 horas. Los interesados en 
anotarse al del MAM pueden 
llamar al 1950 interno 8647 de 
11 a 15 horas; quienes prefieran 
la otra opción, deben enviar un 
WhatsApp al 094 199 333. 

Quienes deseen estar al tanto 
de todas las novedades de 
Cocina Uruguay tienen varias 
vías para hacerlo: a través 
de las redes sociales (@
cocinauruguayIM y 
@Imigualitario), llamando de 
11 a 15 horas al 1950 8647 o 
enviando un correo electrónico 
a cocina.uruguay@imm.gub.uy.

LA RECETA DE COCINA URUGUAY

LIBRES Y 
GRATUITOS

Sopa 
crema de 
brócoli
En plena temporada invernal, seguimos 
trayendo opciones sanas, ricas y fáciles de 
preparar para comer saludablemente.

+ Datos 

Las vitaminas son sustancias 
que se encuentran 
principalmente en frutas 
y verduras y el organismo 
requiere para su correcto 
funcionamiento. Con una 
alimentación equilibrada las 
personas en general aportan 
a su organismo todas las 
vitaminas necesarias y no 
requieren ningún aporte 
adicional en forma de 
suplementos. 
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Propuestas
para disfrutar 11

El frio no es excusa para 
disfrutar de las múltiples 

actividades que Montevideo 
ofrece. Conversatorios, 

exhibiciones, cine, circo 
y muchas cosas más.  El 

Semanario ABC te acerca 
algunas iniciativas para la 

semana del 22 al 29 de julio.

Exposición "Memorias encontradas" en el Museo de la Memoria. Foto: Agustín Fernandez /IM

Tarde de Milongas. Abril. Foto: IM
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1 Conversatorio en el Cabildo 
En el Museo Cabildo de Montevideo se realizará una 
charla sobre la narrativa museográfica durante la 
dictadura en el Museo. Sábado 22 de julio, 11 h. Museo 
Histórico Cabildo. 

2 Cantacuentos en el Teatro Solís
Cantacuentos cumple 25 años de cantar y contar, y lo 
celebra en sala principal del Solís. Las funciones van 
del 8 al 23 de julio a las 15.00 horas
El grupo de música para niñas y niños festeja sus bo-
das de plata con la canción y la poesía, y en ese fes-
tejo se despide de los escenarios. De este modo cierra 
un ciclo virtuoso en el cual se convirtió en el grupo 
de música para niños más popular del país, acompa-
ñando a miles de familias e influyendo a cientos de 
jóvenes músicos que comenzaron su acercamiento a 
la música en los espectáculos de la banda.

3 Taller: ¿Qué pasa con el racismo en 
Uruguay? 
Sábado 22 de julio 15.00 horas. En estas vacaciones 
se hará el taller "¿Qué pasa con el racismo en Uru-
guay?", a cargo de Lu Souza, de Compa Negras. Edad: 
a partir de 12 años. Entrada libre.

4 Recorridas por Museo Histórico 
Cabildo
En estas vacaciones de invierno conocé el Museo 
Histórico Cabildo.
Recorridas acompañadas: Lunes a sábados a las 
15.00 horas. Sin agenda, gratuitas, por el edificio y las 
distintas exposiciones. ¡Un paseo ideal para familias y 
grupos en general!

5 Cine para la familia en Centro 
Cultural Terminal Goes 
Disfrutá de diversas actividades en estas vacaciones 
de julio.
Sábado 22
Academia de Conejos a las 16.00 h.
Domingo 23
Cortos de terror a las 16.00 h

6 Ciclo Estrenos recientes:
"Julio, felices por siempre" Sábado 22 de julio, 18.30 h. 
Centro Cultural Alba Roballo. 
“Desperté con un sueño" Sábado 22 de julio, 15.00 h. 
Castillo Idiarte Borda. 
“Desperté con un sueño" Jueves 27 de julio, 20.00 h. 
Centro Cultural Florencio Sánchez. 
“El empleado y el patrón" Viernes 28 de julio, 20.00 h. 
Centro Cultural Parque del Plata. 

7 Ciclo Aventuras de Cine: Corto "De 
terror" en Centro Cultural Terminal Goes 
Domingo 23 de julio, 16.00 h. Centro Cultural Terminal 
Goes. 
Pakapaka presenta tres cortometrajes de dos series 
diferentes: Historias entre tumbas y De terror.  El as-
censor y Paulina y la lluvia son historias originalmente 
escalofriantes, mientras que El fantasma de la ópera 
y El gato negro son adaptaciones de los clásicos de la 
literatura fantástica de horror de los autores Gastón 
Leroux y Edgar Allan Poe.

8 Circo: Estación de tren 
El 23 de julio a las 15.00 horas el circo invade una 
estación de tren, cuando un imprevisto cambia los 
planes de sus pasajeros. Un espectáculo apto para 
toda la familia en el cual, a través del lenguaje cir-
cense, cinco personajes son puestos a esperar. ¿Qué 

hacemos cuando esperamos? ¿Cómo esperamos? 
¿Qué pasa mientras esperamos?
Entradas en venta en la web de Tickantel, en redes 
de cobranza y en boletería de la sala, desde una hora 
antes del comienzo del show.

9 Charla: Uruguay, país de exilios
Conversatorio: "Militancias gráficas: carteles y soli-
daridad transnacional entre Francia y América Latina 
1970-1980". Lunes 24 de Julio, 18.00 horas. Museo de 
las Migraciones.
A cincuenta años del golpe de Estado se convoca a 
reflexionar sobre un hito que marcó la vida institu-
cional del país y que impactó en la sociedad en su 
conjunto, afectando de muchas formas a personas y 
colectivos. 

10 Ciclo acústico de jazz-fusión 
Del 10 al 26 de julio: lunes, martes y miércoles, 20.00 
horas (excepto el día 18 de julio) en Sala Verdi la Aso-
ciación Uruguaya de Músicos, en el marco de su 85° 
aniversario, presenta un ciclo que aúna a los mayores 
exponentes de nuestro medio en una diversidad de 
propuestas. En ocho fechas se presentarán 16 agrupa-
ciones, que van desde dúos a quintetos y representan 
un espectro importante de la movida del jazz nacional. 
Entradas a la venta en Tickantel y boletería de la sala.
Lunes 24 de julio, 20.00 horas: María Noel Taranto & 
Raúl Medina. Jazz Dúo / Popo Romano Trío
Martes 25 de julio, 20.00 horas: Mateauda Trío / Arti-
gas Leal Quinteto
Miércoles 26 de julio, 20.00 horas: Sabrina Lastman & 
Horacio Di Yorio / Ha Dúo:
 

11 Exposición de Verónica Leite
Verónica Leite expone en el Solís ilustraciones ori-
ginales de sus libros. El Foyer del Solís se llenará de 
dibujos originales (acuarelas, ilustraciones a lápiz, 
tinta china y témpera) de una selección de sus libros. 
La muestra va del 5 de julio al 4 de agosto. Entrada 
libre y gratuita.

Peatonal barrial en las calles Cayetano Silva entre Clemenceau e Instruccione. Foto: Ignacio Turell



Montevideo sumó
nuevos taxis eléctricos
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L
a cantidad de taxis 
eléctricos que circulan 
por las calles de Mon-
tevideo ascendió a 140 
gracias a los 20 nue-

vos vehículos que fueron pre-
sentados en la Intendencia de 
Montevideo. Además de des-
tacar el significado ambiental 
que implica este proceso de 
transformación de la matriz 
energética del transporte, la 
intendenta Carolina Cosse 
anunció que se allanaron otros 
caminos para que el número 
siga aumentando. 

“En la Intendencia de Montevi-
deo se presentaron 20 nuevos 
vehículos y anunciamos una 
herramienta financiera para 
que 85 permisos de taxis con 
motor de combustión pasen a 
ser eléctricos. Menos ruido y 
más cuidado del ambiente es 
el rumbo que tenemos. Hay 
que seguir”, manifestó. 

Además, dejó en claro que 
está proyectado que en total 
este año se incorporen 100 
taxis eléctricos a la flota de 
la ciudad, y para ello “lo que 

Presentación de nuevos taxis eléctricos en la explanada de la Intendencia de Montevideo. Julio, 2023. Foto: Ignacio Turell.

Presentación de nuevos taxis eléctricos en la explanada de la Inten-
dencia de Montevideo. Julio, 2023. Foto: Ignacio Turell.

Ya son 140 los vehículos de esas características que recorren la ciudad. Además, la 
Intendencia anunció “una herramienta financiera para que 85 permisos de taxis con 

motor de combustión pasen a ser eléctricos”, explicó Carolina Cosse.

MENOS RUIDO Y MÁS CUIDADO DEL AMBIENTE

hicimos fue licitar 20 licen-
cias de autos eléctricos, así 
que es una medida combina-
da de lanzamiento de 20 ta-
xis eléctricos y el anuncio de 
un subsidio vigente. A partir 
de ahora ya se pueden anotar 
todos los que quieran cam-
biar por taxi eléctrico”. Los 
interesados podrán agendar 
cita a través de la web de la 
IM: https://montevideo.gub.
uy/tramites-y-tributos/solici-
tud/reserva-hora-administra-
cion-de-transporte.

Una ciudad más verde

Que Montevideo tenga cada 
vez más taxis eléctricos tie-
ne diversos efectos positivos. 
Además del impacto ambien-
tal, los costos de la energía 
requerida por un vehículo de 
esas características son cin-
co veces menores que los de 
aquellos que funcionan con 
nafta y tres veces menores de 
los que lo hacen con gasoil.

Con el fin de multiplicar la 
cantidad de taxis eléctricos 
es que la IM decidió utilizar 

los $17.000.000 recaudados 
con la adjudicación de los 20 
permisos otorgados para ins-
trumentar un subsidio que 
financie el recambio de otros 
85 taxis con motores a com-
bustión por un sistema 100% 
eléctrico. El mismo consiste 
en otorgar $200.000 por cada 
vehículo recambiado. Un dato 
importante es que de los 85 
cupos mencionados, 30 están 
reservados para cooperativas 
de taxis.

Quienes deseen acceder al 
subsidio deben cumplir una 
serie de condiciones, como 
que el modelo del vehículo 
tenga una autonomía mínima 
de 200 kilómetros, que sus 
baterías no sean de plomo 
ácido y que exista la posibi-
lidad de realizar una recarga 
rápida de batería en menos de 
una hora. Además, deben re-
cordar que los taxis eléctricos 
tienen importantes beneficios 
tributarios, como la exonera-
ción total de la patente, del 
Imesi y una tarifa reducida 
por la recarga, por citar algu-
nos ejemplos.

"Esta medida se da en el marco de 
una política sostenida de Montevideo 
de cambio de la matriz energética 
del transporte. Queremos cerrar este 
año habiendo incorporado 100 taxis 
eléctricos nuevos en total".

Carolina Cosse.


